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l En entrevista para La Jornada 
Morelos, el supuestamente cesado 
vicefiscal anticorrupción aseguró que 
sólo puede ser destituido si se inicia 
un proceso legal en su contra, tal 
como lo establece la Ley Orgánica del 
Congreso del Estado.

l A pesar de ser encargado 
de despacho, dice que la FGE 
tampoco lo puede separar 
del cargo pues no tiene 
facultades para ello.

l Negó también cualquier 
despido de sus colaboradores, 
“lo que buscamos es defender 
la autonomía de la Fiscalía 
Anticorrupción”.
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Núñez Urquiza afirma 
que continuará en la 
FECC hasta el 2025

Niega persecución política

Existen 
elementos 
para 
enjuiciar a 
Ortiz 
Guarneros

El de 2024 
será uno de 
los procesos 
más reñidos: 
TEE
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l El diputado presidente de 
la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Eliasib 
Polanco, sostiene que 
existen elementos jurídicos 
para llevar al titular del a 
Comisión Estatal de 
Seguridad (CES), a un 
Juicio Político por irrumpir 
en la Fiscalía 
Anticorrupción, entre otras 
cosas.

l El Tribunal Estatal 
Electoral (TEE), vislumbra 
que el proceso electoral del 
2024 será una contienda 
“sumamente” competitiva, 
por lo que se deben 
garantizar los derechos 
político- electorales y las 
acciones afirmativas de 
grupos vulnerables.

O Productores y campesinos del municipio de Tlalnepantla se organizaron para conformar Guardias Comunitarias para defender sus productos, esto 
debido a la alta incidencia de robo en los últimos 2 meses de este año. / CLARA VIVIANA MEZA / P 3 / Foto: Redes Sociales
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Surgen Guardias Comunitarias en Tlalnepantla
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Autodefensas en Morelos; Michoacán en nuestro estado
EDITORIAL

Los agricultores y campe-
sinos del municipio de 
Tlalnepantla anuncia-

ron que organizarán Guardias 
Comunitarias para proteger 
sus cultivos de aguacate por 
dos razones: la insoportable 
presencia de criminales y la 
notoria ausencia de la policía 
o fuerzas del orden.

Quizá se requiera algún 
trasfondo político para que el 
ejército, la marina, la guardia 
nacional y la policía estatal se 
animen a actuar, pero el caso 
de Tlalnepantla lo comparten 
muchos municipios morelen-
ses que han visto crecer la 
inseguridad y la violencia sin 
que se perciba la presencia 
de quienes deberían dotar 
de seguridad a las familias 
y a quienes, con su esfuerzo 
cotidiano, han evitado que la 
economía estatal se estanque.

Tradic ionalmente ,  las 
Guardias Comunitarias son 
cuerpos de vigilancia vecinal 
que ya funcionan en algunos 

municipios como en Huitzi-
lac, aunque poco pueden ha-
cer contra los criminales que 
talan árboles, como tampoco 
podrán hacer mucho contra 
los ladrones de aguacate, 
pues dependen del respaldo 
de las fuerzas del orden que, 
por lo que hemos visto en los 
últimos días, son capaces de 
movilizar cientos de elemen-
tos siempre y cuando sea den-
tro de la ciudad.

La necesidad de confor-
mar Guardias Comunitarias 
refleja tanto la urgencia que 
tienen los aguacateros tlalne-
pantlenses de proteger su pa-
trimonio y su trabajo, como la 
desatención de las institucio-
nes que deberían evitar que 
se concretaran los delitos.

Es inevitable recordar que 
así empezaron las autodefen-
sas en Michoacán, cuando los 
productores, precisamente de 
aguacate y maíz, y los gana-
deros decidieron, primero, 
organizarse para hacerle 

frente a los llamados Caba-
lleros Templarios y, después, 
armarse para plantarles cara 
en igualdad de circunstan-
cias. Los productores de Mi-
choacán, Guerrero y Jalisco 
-los estados en donde cundió 
el ejemplo de Tepalcatepec- 
estaban acorralados por la 
violencia extrema y con las 
organizaciones criminales 
controlando gran parte de la 
actividad económica. Lo que 
buscaban era expulsar a los 
delincuentes y restaurar la 
seguridad en sus comunida-
des. ¿Suena familiar el argu-
mento?

En el Michoacán de 2013 y 
en el Morelos de diez años des-
pués la necesidad es la misma 
y el contexto también: ante 
una criminalidad avasallante 
y la ausencia de seguridad ofi-
cial, los habitantes y produc-
tores no tienen más remedio 
que cuidarse ellos mismos.

Sin ir  más le jos,  es  e l 
Estado el  que comienza a 

fallar,  pues nunca está de 
más recordar que el origen 
histórico y político de los 
gobiernos y sus onerosas 
instituciones es proteger 
a las comunidades y a los 
individuos, no solo cobrar 
impuestos y pensar en los 
“Años de Hidalgo”.

Aunque a la larga, las auto-
defensas se hicieron respetar 
por los grupos criminales, 
tuvieron que pagar un alto 
precio en vidas humanas pa-
ra hacerlo y sus secuelas se 
viven aún hoy. Su efectividad, 
usurpando una atribución de 
los gobiernos, está a debate 
todavía. 

Sin embargo, el ejemplo 
debería servir para que el 
gobierno no dejara crecer un 
fenómeno que, como sucedió 
en Michoacán, pronto se le 
puede salir de control, y la 
mejor forma, desde luego, es 
combatiendo realmente las 
causas que originan la des-
esperación de la gente.
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ANGÉLICA ESTRADA

El diputado local Eliasib Polan-
co Saldívar sostiene que existen 
elementos para iniciar un juicio 
político contra el comisionado de 
Seguridad Pública, José Antonio 
Ortiz Guarneros, debido a los 
delitos cometidos en la irrupción 
de la CES en la Fiscalía Antico-
rrupción.

La Junta Política será la encar-
gada de analizar esta solicitud 
y decidir si se inicia el proceso. 
Ante la pregunta de si este caso 
repetiría la situación de los enjui-
ciamientos contra el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco, el ex alcalde 
de Cuernavaca, Antonio Villalo-
bos Adán, y los ex secretarios de 
Hacienda, Adriana Flores Garza y 
Jorge Michel Luna, que reciente-
mente fueron desechados debido 
al vencimiento del plazo, el legis-
lador priista afirmó que insistirá 
en que se realicen.

En respuesta a las declaracio-
nes de su homólogo Óscar Cano 
Mondragón, quien argumentó 

que los juicios políticos no se rea-
lizaron no solo por cuestiones 
de tiempo sino también por la 
falta de sustento jurídico, Polan-
co Saldívar expresó: "Esa es una 
opinión personal. Si los plazos 
vencieron fue debido a la falta de 
acuerdo entre los miembros de la 
Junta Política. Mi voto fue a favor 
de enjuiciar al gobernador y a los 
demás exfuncionarios, pero hubo 
otras posturas divergentes y no se 
llegó a un acuerdo", explicó.

El diputado aseguró que en el 
caso del comisionado estatal de 
seguridad existen elementos le-
gales que indican la comisión de 
un delito contra un órgano au-
tónomo, y ese es el motivo para 
llevarlo a juicio político.

Esta iniciativa de Eliasib Polan-
co se suma a la propuesta del pre-
sidente del Congreso, Francisco 
Sánchez Zavala, de citar al titular 
de la CES para que comparezca 
ante la cámara de diputados y 
explique la aplicación de los re-
cursos asignados a la corporación 
y los resultados nulos en materia 
de seguridad.

Sí existe 
fundamento 
legal para 
enjuiciar a 
Ortiz 
Guarneros

Se organizan Guardias Comunitarias 
en Tlalnepantla para proteger 
cultivos de aguacate

El Ayuntamiento de Cuernavaca rinde honores al comandante 
Mariano Gálvez Méndez

CON RUMBO A....•  MIGUEL ÁNGEL

CLARA VIVIANA MEZA

La creciente incidencia delictiva ha afectado a 
los agricultores y campesinos del municipio de 
Tlalnepantla, Morelos, quienes se han organiza-
do para proteger sus cultivos debido a la falta de 
presencia policial.

El alcalde, Ángel Estrada Rubio, explicó que los 
habitantes están preocupados y han considerado 
intensificar la seguridad de sus cosechas de agua-
cate, ya que se ha registrado un aumento en los ro-
bos ilegales del producto en menos de dos meses.

En este corto período, se han reportado tres 
robos parciales y totales del aguacate, lo que ha 
llevado a un aumento en las patrullas de vigilancia.

Estrada Rubio reveló que, debido a la ausencia 
de fuerzas federales y al escaso interés del Con-
greso del Estado en crear una ley que proteja los 

cultivos, la comunidad ha formado guardias co-
munitarias y utiliza mensajes de alerta por celular 
para reportar actividades sospechosas y detener 
a los delincuentes.

Lamentablemente, algunos residentes, agota-
dos por la falta de seguridad y los robos perpetra-
dos por personas de su propia comunidad, han 
advertido que quemarán vivos a los ladrones que 
capturen.

En el municipio, solo hay 19 policías por turno y 
la Guardia Nacional no tiene presencia, por lo que 
se ha instado a las autoridades federales a aumen-
tar la vigilancia en la zona.

Es importante recordar que el sábado pasado, 
los campesinos persiguieron a un individuo que 
intentó robar aguacates y se escondió entre los 
campos de cultivo, mientras que los residentes in-
cendiaron el vehículo en el que intentaba escapar 
con el producto.

Cuernavaca, Morelos; 27 de septiembre de 2023.- Con 
profundos honores, el Ayuntamiento de Cuernavaca, a 
través de la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano 
(SEPRAC), acompañado por colegas, familiares y amigos, 
ofreció su último adiós al Comandante Mariano Gálvez 
Méndez, distinguido miembro del Escuadrón Ligeros 
de la Policía de Cuernavaca. El Comandante perdió la 
vida en la mañana del martes 26 de septiembre en un 
atentado directo.

La emotiva ceremonia de cuerpo presente fue liderada 
por el presidente municipal, José Luis Urióstegui Salga-
do, y la titular de SEPRAC, Alicia Vázquez Luna. Ambos 
realizaron la primera guardia de honor junto a la esposa 
del Comandante, el Mayor de Infantería Gilberto Jiménez 
Salazar, en representación de la 24/a Zona Militar, y el 
Suboficial Miguel Hernández Álvarez, enlace jurídico de 
la Guardia Nacional en Morelos.

Durante este solemne acto, José Luis Urióstegui en-
tregó el Lábaro Patrio a los familiares del Comandante 
Gálvez como símbolo de respeto y solidaridad. Asimismo, 
reiteró el compromiso permanente de la administración 
municipal para apoyar a la familia en estos momentos 
difíciles. Destacó que ha instruido a la Secretaria de 
Protección y Auxilio Ciudadano para que esté presente 
y asista con los procedimientos necesarios y las presta-
ciones pertinentes.

El presidente municipal expresó: "Acompañamos a su 
familia en este sentimiento de dolor, que compartimos 
con todos aquellos que formamos parte de esta insti-
tución. Pedimos al Ministerio Público que realice una 
investigación exhaustiva para identificar y detener a los 
responsables. Esta pérdida no puede quedar impune ni 
tampoco puede abandonarse a su familia."

Ante el personal administrativo y operativo de la SE-

PRAC, así como los miembros de la 24/a Zona Militar y la 
Guardia Nacional, Urióstegui resaltó el amor de la policía 
municipal por Cuernavaca y su dedicación a proteger 
el patrimonio y la vida de los ciudadanos y visitantes. 
Aseguró que el Gobierno Municipal siempre respaldará 
a la policía y confía en que el sacrificio del Comandante 
Gálvez inspire a todos a dedicarse plenamente al servicio 
de la sociedad.

Como parte de los honores rendidos al Comandante 
Mariano Gálvez, sus compañeros policías realizaron el 
último pase de lista, repitiendo su nombre tres veces, y 
rindieron honores con disparos de salva. Las sirenas de 
las patrullas escoltaron el féretro mientras sus compa-
ñeros de la Policía Motorizada lo acompañaron en su 
último viaje, recordando su profesionalismo y dedicación 
en su trabajo.

Redacción



 LA DERECHA NO CEJA

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO AURELIO PALMA APODACA 

Los derechos laborales son parte fundamental de los dere-
chos humanos. Luchar por un mundo sin explotación ni 
opresión, sin discriminación ni violencias de todo tipo, es 

un compromiso de vida para transformar la realidad del sistema 
capitalista que está destruyendo el planeta y pone en riesgo el 
futuro de la humanidad. Por ello es que saludamos los pasos 
hacia la unidad de la clase trabajadora, nos alegramos del triunfo 
de la huelga de actores y guionistas de Hollywood y el inicio de 
huelgas automotrices en Estados Unidos, así como la huelga de 
más de 3 años de SUTNOTIMEX, entre otras muchas.

 
En Morelos se ha realizado el Foro preparatorio de la Conven-

ción Nacional Democrática de las y los Trabajadores (CNDT) 
que se llevará a cabo el 29 y 30 de septiembre en el auditorio 
del Sindicato Mexicano de Electricistas en la Ciudad de México.

Es por esto que, recordando estos y otros intentos de unidad, 
desde el Partido Revolucionario de las y los Trabajadores (PRT) 
se ha emitido un saludo a la unidad de las luchas a las que se 
convoca, para que logren fortalecer la organización de las y los 
trabajadores, al tiempo que también se avance en la coordinación 
y elaboración de un programa común que, si bien en principio 
pretende atraer a sectores tanto de trabajadoras y trabajadores 
activos y/o jubilados, como a sindicalizados y no sindicalizados 
además de los socios integrantes de cooperativas, esperamos que 
se incluyan a otros sectores importantes como son los desem-
pleados y la particular circunstancia de los niños trabajadores.

En los diversos foros regionales pudimos ver y escuchar, 
además de sindicalistas, a sectores de trabajadores del cam-
po, a jornaleros y a los defensores de sus territorios; también 
observamos la participación entusiasta de activistas por la de-

fensa de los derechos humanos, de los pueblos indígenas, por 
la erradicación del feminicidio y por reivindicaciones propias 
de los habitantes de las ciudades. El llamado a la Convención 
Democrática significa una luz en el oscuro túnel en que el neo-
liberalismo ha sumido a la población más desprotegida, en par-
ticular a las y los trabajadores. Para la autoridad representa un 
éxito de su Reforma Laboral, el hecho de que sólo 4 millones 
de trabajadores amparados en más o menos 20 mil CCT, hayan 
legitimado sus convenios cuando en el país existen más de 58 
millones de personas ocupadas; esto es, que más de 50 millones 
de trabajadores se encuentran sin protección de contrato y 
también sin sindicato.

De acuerdo con la autoridad, los 4 millones de trabajadores 
con CCT, están agrupados en unos 6 mil sindicatos. Podemos 
decir que, si bien el porcentaje de sindicalización ha mejorado 
en los últimos tres años, también es real que la fragmentación 
de los trabajadores ha aumentado, es decir también está ocu-
rriendo más división gremial.

De igual forma, es alarmante la condición de las mujeres en 
el mundo del trabajo las cuales, siendo más del 42% del total de 
asalariados, apenas si se encuentran sindicalizadas menos del 6% 
donde más de la mitad de esas mujeres, reciben apenas 2 salarios 
mínimos en promedio, es decir, menos de 6 mil pesos mensuales. 

La participación de las mujeres en las representaciones sindi-
cales es también un pendiente crucial por atender pues, a pesar 
de que en la ley se mandata la proporcionalidad de género, esta 
disposición está muy lejos de cumplirse debido a que la auto-
ridad ha hecho caso omiso de su contenido. Por si fuera poco, 
la violencia, el acoso o la presión ejercida hacia las mujeres en 
el entorno laboral y sindical, es también un tema de especial 
preocupación que seguramente, la CNDT no habrá de dejar 
de considerar.

La nueva organización que surgiera sería el referente sindi-
cal propio, confiable, autónomo e independiente, que daría voz 
y acción a los reclamos. Un referente organizativo que logre 
centralizar cada lucha, que, mediante la movilización, ponga 
en el primer plano la necesidad de detener la militarización del 
país, la desaparición forzada de personas y el feminicidio; que 
contribuya al respeto hacia los derechos de las comunidades 
indígenas, de sus territorios y formas de gobierno.

La iniciativa de la CNDT y el reto que significa su pers-
pectiva actual se da en una situación muy complicada de la 
que no podemos abstraernos. La continuidad de las políti-
cas neoliberales cuestiona el discurso de un gobierno que 
está en su último año pero que desde el principio usó una 
retórica antineoliberal y ofreció una cuarta transformación 
histórica. Por eso “gobierne quien gobierne, los derechos se 
defienden”. Las luchas de la clase trabajadora y otros movi-
mientos populares, por ejemplo, la de los 43 de Ayotzinapa, 
tienen que continuar.

De esa manera, la CNDT apuntará a construir un polo so-
cial y político de lucha, alternativo tanto a los partidos de la 
derecha, como alternativo al gobierno y sus partidos. Al cons-
tituirse en ese polo alternativo, la CNDT podrá extenderse más 
allá de las y los trabajadores para dirigirse al campesinado, los 
pueblos originarios y otros movimientos populares.

La convocatoria a la CNDT nos da esperanza de que las 
cosas comiencen a cambiar en nuestro país. La historia nos 
ha enseñado que los grandes cambios sociales sólo pueden 
concretarse con la participación independiente, movilizada 
y organizada de los trabajadores y pueblos que, día con día, 
muestran su disposición de lucha pero que muchas veces 
adolecen de la herramienta organizativa que la encauce y 
lleve a buen término.

HUGO CARBAJAL AGUILAR

En Honduras, el gobierno progresis-
ta de la presidenta Xiomara Castro, 
ha sido objeto de agresiones desde 

el mismo día que inició su gestión. Este 
gobierno ha emprendido una lucha por 
cambiar el sistema tributario, es decir, 
terminar con los regímenes especiales que 
han exonerado del pago de impuestos a un 
pequeño grupo de empresarios los últimos 
cincuenta años. Gracias a ese sistema de 
exoneraciones fiscales, hasta empresas de 
narcotraficantes, pudieron florecer mien-
tras se aceleraba el crecimiento de la mi-
seria y la desigualdad.

¿Algo ya conocido? Nos deben alarmar 
las coincidencias porque esto es en toda 
Amerindia y, precisamente, en los países 
con Gobiernos de centroizquierda, aunque 
este concepto no sea muy preciso.

La Derecha quiere evitar que los más ri-
cos pierdan sus privilegios. La “panacea del 
libre mercado” es ubicua. En Honduras co-
mo en todas partes los ricos se hacen cada 
vez más ricos, saqueando a los pobres. Y el 
gobierno de Xiomara Castro quiere favore-
cer a las mayorías empobrecidas.

Muchos enemigos, fuera y dentro del 
gobierno, al unísono, echan lodo sobre los 
funcionarios públicos en lo que, a todas lu-
ces, es una operación psicológica para des-
plazar de la discusión nacional el problema 
de los privilegios de la clase dominante. Ahí 
está la lucha de clases, explícita. 

Más coincidencias… Acusan a este go-
bierno de ser intolerante, de no respetar 
la libertad de expresión, aunque cada pe-
riodista maiceado por la Derecha despo-
trica contra el gobierno, falta al respeto a 
la presidenta a cualquier hora del día, sin 

que, hasta la fecha, se les haya coartado la 
inmensa masa de calumnias y embustes con 
que sabotean todos los días.

Por parte del Gobierno, el objetivo fun-
damental de las comunicaciones es llegar 
con la verdad a las mayorías, entender que 
estamos en una real lucha por el poder, 
porque los que nos ahogaron en la pobre-
za impensable, cuentan con una infinidad 
de recursos y no tienen escrúpulos para 
mentir, ni para robar, ni para matar. Una 
más. Nos acusan de polarizar, como si los 
pobres vivieran felices de estar fregados 
toda su vida. El consenso que acepta la oli-
garquía es aquel en el que la clase trabaja-
dora se rinde y acepta firmar la rendición 
incondicional, que favorece y aumenta sus 
obscenos privilegios.

Ahora, veamos. En Guatemala, el 4 de 
agosto, Bernardo Arévalo del Movimiento 
Semilla, presentaba cuatro ejes programá-
ticos: 1. La lucha contra la corrupción. 2. 
El rescate de la economía. 3. Construir un 
gobierno presente, y 4. Frenar la delincuen-
cia. Puntos programáticos que calaron en 
el ánimo del electorado. Así, en la segunda 
vuelta de las elecciones presidenciales, do-
mingo 20 de agosto, más del 60 por ciento 
de los votantes respaldaron a Bernardo 
Arévalo y el Movimiento Semilla. Pero…

Nos dice Adalberto Santana en Nueva 
Primavera en Guatemala: “Los sectores de 
la derecha militar, empresarial, política y 
judicial, después del triunfo electoral de Aré-
valo no han dejado de incidir para revertir 
su derrota. Han ilegalizado al Movimiento 
Semilla, nuevo intento de esos retardatarios 
por impedir que el 15 de enero de 2024, Aré-
valo tome posesión presidencial con su com-
pañera a la vicepresidencia, Karin Herrera". 

“Se enfrenta a una derecha que quiere 
obstaculizar férreamente el ascenso de los 

sectores populares al poder político. Esa 
derecha judicial sigue los pasos que el juez 
Moro hizo en Brasil contra el PT y contra 
Lula Da Silva”.

Recordemos los Golpes de Estado con-
tra Juan José Arévalo (1945-1951) y Jaco-
bo Arbenz Guzmán (1951-1954), donde esa 
primavera guatemalteca fue derrocada por 
militares con masivas represiones. Hoy, 
Bernardo Arévalo y el Movimiento Semi-
lla, son una real alternativa para establecer 
irreversibles transformaciones.

Las maniobras y ofensivas judiciales 
contra el Movimiento Semilla, las enca-
bezan el fiscal Rafael Curruchiche, el juez 
Fredy Orellana y la Fiscal General y Jefe 
del Ministerio Público, Consuelo Porras, 
corruptos personajes considerados así por 
el mismo gobierno yanqui. ¿Otra simple 
coincidencia con nuestra SCJN? 

Todos ellos cómplices de un grupo de 
delincuentes llamado el “Pacto de Corrup-
tos”. Veteranos militares en favor de Sandra 
Torres candidata de la derecha, afirmaron 
que Bernardo Arévalo del Movimiento 
SEMILLA es un peligro para el país, una 
amenaza para la democracia y las familias. 
Además, disolvería el ejército, legalizaría 
el matrimonio entre personas del mismo 
sexo y expropiaría la propiedad privada. No 
queremos Comunismo, dijeron. ¿Les suena 
parecido? 

A pesar de todas estas trapacerías 
contra el claro triunfo del Movimiento 
Semilla, Bernardo Arévalo ha dicho con 
toda claridad: "Nada puede impedir legal-
mente que tomemos posesión el 14 de enero 
de 2024 tal y como está establecido en la 
Constitución”.

El Continente de Abya Yala y el mundo 
están expectantes y solidarios. Claro. 
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DERECHOS HUMANOS Y LUCHA UNITARIA DE LA CLASE TRABAJADORA

O Volcán de Fuego, Guatemala.
Foto: Clive Kim / pexels.com
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ANGÉLICA MARIEL MARTÍNEZ 
LÓPEZ*

nicio por comentar que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) describe a 
la Salud, como el estado de completo 

bienestar físico, mental y social, y no 
solamente la ausencia de afecciones o 
enfermedades. En el momento actual 
por el que atravesamos como país 
y como servicio de salud supone un 
enorme compromiso para el Sistema 
de salud. Un momento histórico como 
la creación del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 1943, proyectó 
un gran camino de aprendizaje y creó 
retos más allá de lo antes imaginado. 

No fue sino hasta 1956, mientras se 
encontraban al mando el Lic.  Antonio 
Ortiz Mena como director del IMSS y el 
gobernador de Morelos Gral. Rodolfo 
López de Nava, que nace ante una 
necesidad poblacional y apuntalado por 
los cañeros de la zona oriente del estado 
del Morelos, que un 2 de agosto de 1956, 
se publica en el Diario  Oficial de la 
Federación el Decreto de Implantación 
del Régimen del  Seguro Social para 
los trabajadores del campo, en  los 
Estados de Morelos y Nuevo León. Y así 
empieza entonces con la apertura de la 
Clínica de Medicina General No. 20, en 
Cuernavaca, donde hoy encontramos 
la Unidad de Medicina Familiar (UMF) 

No. 20, y que se abrió paso rápidamente 
hacia Cuautla en 1962, así como a 
Zacatepec, Jiutepec y Xochitepec en 
1963, extendiéndose a lo largo y ancho 
del estado volviendo a Cuernavaca 
en 1979, con la entrega del Hospital 
General Regional (HGR) No. 1, y años 
más tarde la UMF No. 24 de Yecapixtla. 

No puede olvidarse el sismo del 2017, 
que vio una gran tragedia para el estado 
y no fue la excepción el Instituto, pero 
logró resurgir el Hospital General 
de Zona (HGZ) No. 7, con Unidad de 
Medicina Familiar en el 2021. 

Y así en este Morelos diverso, hay sin 
duda una sociedad adaptable donde 
convergen muchos pueblos en tiempos 
de cambio, dispuestos a proponer y 
crecer como se hace al día de hoy con 27 
unidades de atención médica, 9 Centros 
de Seguridad Social (CSS), dos Unidades 
Deportivas, una tienda, un Centro 
Vacacional y tres subdelegaciones dan 
atención a 954 mil  derechohabientes en 
el IMSS Morelos, quienes deben confiar 
que los 8 mil 70 trabajadores, con mil 
335 médicos y 2 mil 39 enfermeras 
dedican su vocación  a la salud, y con 
ello contribuyen socialmente  a la 
gobernabilidad de este ilustre estado. 

El objetivo del personal de salud es 
sin duda trascender y ejecutar las tareas 
que permitan atender las necesidades en 
el corto, mediano y largo plazo que debe 

ser en respeto de los derechos humanos, 
la diversidad cultural, la equidad de 
género y de grupos vulnerables. 

Así se pensó, cuando desde 1956 se 
abrieron las puertas de la institución 
y no se imaginaba que años después 
se atendieran a 62 mil 42 pacientes 
por Covid-19 entre 2020 y 2021, en la 
pandemia. Más tarde, IMSS Morelos 
fue testigo del nacimiento de 4 mil 971 
niños en 2022, y ya un 8 de marzo del 
2023 se hizo el primer trasplante renal 
de donador vivo en el emblemático 
Hospital General Regional (HGR) No. 1, 
de Cuernavaca.

La interrogante es ¿Qué necesita un 
servicio de salud el día de hoy? Hoy más 
que nunca se necesita planeación y dar 
forma a las proezas que se logran todos 
los días. Se requiere ser conscientes de 
la definición de la Organización Mundial 
de la Salud, y buscar un enfoque integral 
de atención que logre atender no sólo la 
salud física, sino la salud mental, que 
hoy en día ha logrado cifras impensables 
en materia de enfermedades mentales, y 
que no se diga en adicciones que además 
amenazan la seguridad pública. Así 
nacen los Centros de Seguridad Social 
(CSS) que ofrecen prestaciones sociales 
que compaginan con la salud integral 
de la persona. Es necesario ver la salud 
no solo como ausencia de enfermedad 
sino como una necesidad integral y 

corresponsable, pues para tener salud 
también se requiere comprender 
y atender a la buena alimentación, 
ejercicio y hábitos de vida saludable. 

Es en este entorno complejo que se 
atendió la pandemia Covid-19, no es 
posible hacer a menos lo que logró el 
personal de salud, que poniendo su 
propia vida en riesgo atendió a Morelos. 
Todo ser humano en este país debe 
contribuir y ser parte del proceso, tal 
es el caso de la institución emblemática 
que es el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), que tiene la labor de ser el 
instrumento básico de seguridad social 
buscando equidad.  El camino a un 
sistema universal de salud es un reto que 
implica responsabilidad y compromiso y 
no debiera ser menoscabado en ningún 
momento. Es así como se trabaja en 
la atención médica como verdadero 
privilegio para las y los trabajadores de 
la salud a fin de estar a la altura de las 
necesidades. 

Por último, aprovecho el espacio 
para reconocer el trabajado diario del 
personal que atiende día a día en esta 
noble institución, y del cual Morelos 
debe estar orgulloso.

*Titular del Órgano de Operación 
Administrativa Desconcentrada (OOAD) 

del IMSS en Morelos.
angelica.martinezl@imss.gob.mx

SALUD PARA TODOS 

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

 l 19 de mayo de 1924, la cellista Beatrice Harrison 
fue parte de una de las primeras transmisiones al 
aire libre de la BBC. Desde su jardín, en Oxted, 

en el condado de Surrey, transmitió un programa de 
radio en el que tocaba el violonchelo. Pero no estaba 
sola, a la par de su instrumento, se escucha el canto de 
ruiseñores que atraídos por la melodía entablaron un 
dueto interespecie.

Harrison se dio cuenta de que los pájaros participaban 
por primera vez una tarde de verano mientras 
practicaba con su violonchelo en el jardín. Mientras 
tocaba, escuchó la respuesta de un ruiseñor y luego 
hizo eco de las notas del violonchelo. Esta dinámica 
se repitió noche tras noche y Harrison convenció a 
la BBC de que debería transmitirse. Los ingenieros 
llevaron a cabo una prueba exitosa y la noche siguiente 
tuvo lugar la transmisión en vivo. Harrison tocó y los 
ruiseñores se unieron. La reacción del público fue tal 
que el experimento se repitió el mes siguiente y luego 
cada primavera durante los siguientes 12 años. 

El vínculo entre aves y música probablemente se 
remonta al inicio de la música. Quizá fueron los pájaros 
quienes nos enseñaron por primera vez la posibilidad 
y el valor del canto. En un artículo de 2005 titulado 
"Why Birdsong is Sometimes Like Music", Luis 
Felipe Baptista y Robin A. Keister argumentan que la 
forma en que los pájaros usan variaciones de ritmo, 
relaciones de tono musical y combinaciones de notas 
puede parecerse a la música. Yo diría que en realidad 
la música se parece a lo que hacen las aves. 

En Birdsong and the Origins of Music musicólogos 
como Matthew Head y Suzannah Clark consideran que 

el canto de los pájaros ha tenido una gran influencia 
en el desarrollo de la música. Por su parte, Peter 
J.B.Slater en “Birdsong Repertoires:Their Origins and 
Use” señala que “una característica crucial que los 
pájaros cantores tienen en común con los humanos 
es que el aprendizaje juega un papel importante en 
su desarrollo vocal”. Esto es muy parecido a lo que 
propone David Byrne en su libro How Music Works, 
al asegurar que los pájaros como los humanos hemos 
cambiado la manera de cantar y componer, según los 
contextos para los que está pensada la música. Según 
Byrne:

El aspecto flexible de la creatividad no está 
limitado a músicos y compositores (o artistas 
de cualquier otro medio). También se extiende 
al mundo natural. David Attenborough y 
otros afirman que el reclamo de los pájaros ha 
evolucionado para adaptarse al entorno.

Se ha documentado que, por ejemplo, los pájaros 
que viven en el suelo de los bosques desarrollaron 
sonidos más graves que no rebotan o se distorsionan 
por el terreno, lo que sin duda sucedería con sonidos 
agudos. Otro ejemplo interesante lo encontramos en 
el gorrión sabanero común, cuyo canto es silbante, 
capaz de cruzar grandes distancias acordes a las 
particularidades del terreno. El canto de las aves se 
adapta al contexto, de la misma forma que la música, 
al menos en Occidente, se adaptó a los espacios en los 
que se tocaba. La música africana, primordialmente 
percusiva es ideal para el entorno en donde se toca, 
los instrumentos no necesitan amplificación y como se 
interpreta al aire libre el ritmo no se confunde, como lo 
haría por ejemplo en una catedral gótica debido a sus 

muros y techos altos. En estos espacios el tiempo de 
reverberación es muy largo, por eso la música que se 
compuso para estos edificios tiene estructura modal, a 
menudo con notas muy largas.

La multiplicidad de aves en el mundo abre un abanico 
inmenso de cantos. Cada paisaje tiene un ave con un 
canto particular y de hecho, la bióloga Eyal Shy, de la 
Universidad Estatal de Wayne, dice que el canto de los 
pájaros varía incluso dentro de la misma especie. El 
ejemplo que utiliza es el tono del canto de la tángara 
rojinegra migratoria, que es diferente en el este de 
Estados Unidos, donde los bosques son más frondosos, 
que en el oeste. Otro ejemplo que aporta David Byrne 
es la situación de los pájaros en la ruidosa ciudad de 
San Francisco, en donde, “a lo largo de cuarenta años, 
los pájaros [...] han ido elevando el tono de su canto 
para ser oídos por encima del cada vez mayor ruido 
del tráfico”.

Pero regresando a África, donde la música tuvo su 
origen y no sólo en términos rítmicos y percusivos, sino 
en términos de cómo el canto de las aves, la melodía 
y la religión, convergieron, resulta particularmente 
interesante el texto del profesor de música Imani 
Sanga “Kumpolo: Aesthetic Appreciation and Cultural 
Appropriation of Bird Sounds in Tanzania”, en el que 
compara la estética de los sonidos de las palomas de 
cuello anillado y los cálaos terrestres africanos con los 
cantos del pueblo Wawanji de la región de Iringa en las 
tierras altas del sur de Tanzania. Sanga observó que “los 
Wawanji componían melodías imitando los sonidos de 
estos pájaros”. El ensayo sostiene que culturalmente 
se atribuyó un valor estético a los sonidos naturales de 
los pájaros y que las letras de las melodías y los cuentos 
sobre los pájaros, su valor religioso o ritual, referían a 
experiencias humanas como la alegría y la esperanza.

ALGO COMO UNA FRUTA
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Un recorrido por la salud institucional en Morelos 

Las aves y la música 
Primera parte



Ante diversos sectores de la socie-
dad morelense, Rabindranath Sala-
zar Solorio asumió el compromiso 
de trabajar incansablemente por un 
Morelos próspero, con oportunidades 
equitativas para todos sus habitantes, 
donde prevalezca la concordia, la paz 
y la seguridad.

En un emotivo mensaje, el destaca-
do morelense, quien recientemente se 
inscribió en la contienda por la coordi-
nación de los comités de defensa de la 
4T en la entidad, enfatizó su compro-
miso de seguir estrictamente los prin-
cipios establecidos en la convocatoria 
emitida por Morena.

"Nos atendremos rigurosamente a 
las reglas emanadas de nuestra diri-
gencia nacional. Por lo tanto, invito a 
mis compañeras y compañeros com-
petidores a convertir esta contienda 
en un ejemplo de civilidad, que motive 
la participación ciudadana mediante 
debates de ideas y propuestas, en lu-

gar de recurrir a la descalificación y 
la división".

Salazar Solorio recordó que no 
debemos perder de vista el propósi-
to superior, que es dar continuidad 
al proceso de humanización y mora-
lización en México, una labor que la 
doctora Claudia Sheinbaum, Coor-
dinadora Nacional de la Defensa de 
la Cuarta Transformación, logrará.

Durante su mensaje, pronunciado 
en una conferencia de prensa, Sala-
zar Solorio solicitó a sus seguidores 
que se abstengan de hacer publici-
dad de cualquier tipo, así como de 
señalar a quienes dentro del movi-
miento promocionen sus propias 
personas de manera inapropiada.

Expresó su agradecimiento al 
presidente López Obrador por las 
oportunidades brindadas durante 
este sexenio, en el cual ocupó la titu-
laridad de Bansefi (ahora Banco del 

Bienestar), el cargo de Subsecretario 
de Gobernación y la Coordinación de 
Política y Gobierno de la Presidencia 
de la República.

Salazar Solorio destacó sus más de 
30 años de experiencia como servi-
dor público y afirmó estar prepara-
do para enfrentar los desafíos que 
enfrenta la sociedad y el Estado de 
Morelos en particular.

"Hemos tenido el privilegio de re-
correr cada rincón de Morelos en los 
últimos meses y quiero destacar la 
extraordinaria experiencia de cono-
cer y conversar con todos los secto-
res de nuestra sociedad", mencionó.

Además, informó que en los últi-
mos 8 meses, se llevaron a cabo más 
de 1,250 asambleas de patio, visitan-
do cientos de colonias y escuchando 
con empatía las propuestas y necesi-
dades de sus conciudadanos.

"La Cuarta Transformación se ca-
racteriza por mandar obedeciendo, 
y por eso, nos hemos dedicado a es-
cuchar a cada uno de los morelenses 
que participaron en estas asambleas. 
A partir de sus peticiones, aportes y 
necesidades, hemos conformado los 
Consejos Consultivos, que servirán 
de base para nuestro plan en el que 
nadie quedará atrás", subrayó.

Finalmente, Salazar Solorio ex-
presó su gratitud a los más de 20 mil 
morelenses que contribuyeron a la 
elaboración de los ejes del diagnóstico 
principal de la situación actual. "Sus 
aportaciones han dado forma a los 
ejes estratégicos que nos permitirán 
ser más acertados en nuestras pro-
puestas y futuras acciones", concluyó.

Redacción

Después de tomar la delantera en 
las encuestas, Juan Ángel Flores Bus-
tamante, presidente municipal de Jo-
jutla, aclaró que será propuesto por la 
Comisión de Elecciones en el proceso 
interno de selección para coordinar 
los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, en lugar de ser se-
leccionado por el consejo o entre los 
cuatro candidatos que el Consejo elija.

"Estamos liderando las encuestas, 
por lo tanto, bajo este esquema, no so-
mos propuestos por el Consejo, a pesar 
de que soy consejero y tengo simpatía 
por algunos consejeros. La propuesta 
proviene directamente de la Comisión 
de Elecciones, basada en lo que hemos 
logrado, en nuestro perfil y en la simpa-
tía que hemos generado con la gente", 
afirmó.

Explicó que el consejo está com-
puesto por dos grupos con los cuales 
tiene simpatía, pero la Comisión de 
Elecciones está asegurando que los 

principales candidatos obtengan su 
espacio a través de encuestas.

En este contexto, enfatizó la impor-
tancia de que la ciudadanía se haga 
escuchar y participe activamente en el 
proceso. Agregó: "Es fundamental que, 
incluso si no eres miembro del partido 
o no simpatizas con Morena, tomes 
decisiones e influencies. Al final, todos 
queremos un gobierno eficiente y para 
lograrlo debemos participar, expresar 
nuestras opiniones y elegir a los can-
didatos más aptos, en lugar de tomar 
decisiones basadas en otros factores".

Hizo un llamado a no dejarse llevar 
por la propaganda, la imagen superfi-
cial o las dádivas. "Ya es hora de cam-
biar, debemos examinar los perfiles y 
analizar las trayectorias. No todos so-
mos iguales, debemos investigar quién 
ha realizado un trabajo efectivo en lu-
gar de simplemente creer en promesas 
vacías", concluyó.

Redacción

Con el objetivo de garantizar el 
derecho de las personas al acceso su-
ficiente al agua potable para su con-
sumo personal y doméstico, el alcalde 
Rafael Reyes entregó este miércoles 
al mediodía los trabajos de rehabili-
tación del pozo ubicado en la colonia 
Atenatitlán, fuente de abastecimien-
to que suministra el vital líquido a mil 
613 usuarios.

Acompañado de vecinos y miem-
bros de la sindicatura municipal, así 
como regidoras y regidores, el pre-
sidente municipal destacó la impor-
tancia de asegurar el acceso al agua 
para todos y de continuar generando 
obras de infraestructura que permitan 
mantener el suministro de agua en los 
42 pozos que abastecen al municipio.

El Sistema de Conservación, Agua 
Potable y Saneamiento de Agua de 
Jiutepec (SCAPSJ) invirtió 311 mil 
pesos, recursos propios, en la rehabi-
litación del pozo. Entre los trabajos 
realizados se incluye la sustitución del 
equipo de bombeo, la rehabilitación de 

la caseta de controles y de cloración, 
el mantenimiento del tren del pozo y 
la renovación de la barda perimetral.

Desde el inicio de la gestión del al-
calde Rafael Reyes en enero de 2019, 
el SCAPSJ ha llevado a cabo una cam-
paña permanente de rehabilitación y 
modernización de los equipos de bom-
beo en las fuentes de abastecimiento. 
Hasta la fecha, se han sustituido 33 
equipos de bombeo y se ha realizado 
la rehabilitación integral de 11 fuen-
tes de abastecimiento, todo ello con 
el propósito de garantizar el servicio 
de agua potable.

Al evento asistieron los miembros 
del Ayuntamiento: Cira Hortencia Ve-
ga Velázquez, Asenet Albavera Ávila, 
Adrián García Sámano, Raúl Martínez 
Ortiz, Erick Raúl Maya Ortiz y Natalia 
Solís Cortez, así como el ayudante de 
la colonia Julio César Gómez Corona 
y el director general del SCAPSJ, Fer-
nando Bahena Vera.

Redacción

Alcalde Rafael Reyes entrega rehabilitación de pozo de 
agua para mejorar el acceso al servicio de mil 613 usuarios
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s En Jiutepec ya se han sustituido 33 equipos de bombeo. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

s Rabindranath Salazar invitó a quienes compiten por la Coordinación de 
los Comités de Defensa de la 4T a adoptar un modelo de unidad y civismo, 
evitando la descalificación y división. Foto: Especial.

s Juan Ángel Flores hizo un llamado a la ciudadanía para que se haga 
escuchar y emita su opinión. Foto: Ayuntamiento de Jojutla.

Rabindranath Salazar se compromete 
a construir un Morelos próspero, con 
oportunidades para todos y paz

Juan Ángel Flores 
Bustamante, líder en las 
encuestas, confía en ser 
propuesto por la 
Comisión de Elecciones
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Anticipa TEEM un proceso 
electoral “sumamente competitivo"

Sujetos intentan robar cajero automático en la UAEM

CLARA VIVIANA MEZA

El Tribunal Estatal Electoral de Morelos (TEEM) prevé 
que el próximo proceso electoral será "sumamente" com-
petitivo, dado que el estado es pionero en la paridad de gé-
nero, y la ciudadanía se encuentra cada vez más informada 
y participativa.

La magistrada presidenta electoral, Ixel Mendoza Aragón, 
explicó que uno de los objetivos fundamentales del orga-
nismo es proteger los derechos político-electorales, y esto 
incluye a los grupos en situación de vulnerabilidad, como 
los indígenas, las mujeres, las personas con discapacidad 
y los jóvenes.

Mendoza Aragón enfatizó que cualquier persona que 
sienta que sus derechos político-electorales están siendo 
menoscabados puede presentar una demanda a través de 
un juicio ciudadano para solicitar la protección de sus dere-

chos. El TEEM se guiará por los criterios establecidos por la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación para prevenir fraudes o simulaciones.

En el proceso electoral anterior, se retiraron los registros 
de aproximadamente 15 personas, pero la Sala Regional solo 
desechó 10, lo que significa que solo cinco registros pudieron 
ser descartados. Esto se debió a que la decisión de si un 
grupo es vulnerable o no depende exclusivamente de la Sala 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Mendoza Aragón destacó que Morelos ha sido un pionero 
en la implementación de la paridad de género desde 2015, 
cuando se introdujo el concepto que se enfocó en la inclusión 
de mujeres en los órganos de toma de decisiones.

Recientemente, se llevó a cabo en el TEEM un conversa-
torio sobre los derechos político-electorales de las mujeres, 
con una perspectiva comparada entre Brasil y México. El 
evento contó con la participación de destacados expertos 
en la materia.

CLARA VIVIANA MEZA / ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

El rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo 
Urquiza Beltrán, confirmó que durante 
la madrugada del miércoles, individuos 
armados intentaron robar uno de los 
cajeros automáticos en el campus Cha-
milpa.

Según el rector, los delincuentes se di-
rigieron directamente a la torre de rec-
toría, donde utilizaron un soplete en un 
intento de obtener dinero, lo que resultó 
en la quema de algunos billetes.

"A pesar de no lograr su cometido, los 

ladrones huyeron en una camioneta con 
rumbo desconocido", informó Urquiza 
Beltrán.

En respuesta a este incidente, se re-
forzará la vigilancia en los alrededores 
de la universidad. Además, se descarta 
la posibilidad de que los perpetradores 
tengan alguna relación con la institución, 
ya que se considera que son individuos 
ajenos a la misma.

"Hasta ahora, no se ha reportado la 
presencia de una banda delictiva dentro 
de la universidad. Estos individuos son 
externos y lamentablemente vienen a co-
meter este tipo de delitos. Sometieron a 
los guardias de seguridad y al personal 
de la universidad, ingresaron armados 

en una camioneta blanca. Ya hemos pre-
sentado una denuncia ante la Fiscalía y 
estamos analizando la posibilidad de mo-
dificar nuestra estrategia de seguridad", 
puntualizó.

Cuando lo solicite la Universidad, 
Cuernavaca apoyará con seguridad: 
Urióstegui

Después del intento de robo de un ca-
jero automático en la Universidad Autó-
noma del Estado de Morelos (UAEM), el 
alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado, declaró que podría brindar 
apoyo a la máxima casa de estudios para 
fortalecer la vigilancia.

Sin embargo, aclaró que las autori-
dades de la máxima casa de estudios no 
habían solicitado la ayuda de la Policía 
Municipal en relación con el intento de 
robo que tuvo lugar la madrugada de este 
miércoles en el campus Chamilpa.

En caso de que las autoridades de 
la UAEM requieran su intervención, el 
gobierno de Cuernavaca, a través de la 
Secretaría de Protección y Auxilio Ciuda-
dano (Seprac), estaría dispuesto a conec-
tar las cámaras de videovigilancia al C4.

"Afortunadamente, el hecho no se con-
sumó, aunque hubo daños en el cajero 
automático, pero fue el personal quien 
impidió el delito. Hasta el momento, no 
se nos ha solicitado intervención, pero 

estamos dispuestos a brindar cualquier 
tipo de colaboración".

El alcalde recordó que los agentes de 
Cuernavaca no pueden ingresar a nin-
guna unidad académica de la UAEM a 
menos que la máxima casa de estudios 
lo solicite.

Asimismo, señaló que los delincuentes 
que ingresaron para robar dinero del ca-
jero no lograron consumar el delito y solo 
causaron daños al dispositivo.

Destacó que los responsables de los 
daños aparentemente habían saltado 
la cerca para ingresar al campus, y que 
fueron los propios elementos de seguri-
dad privada de la Universidad quienes 
atendieron el caso.

Edgar Rodolfo Núñez 
Urquiza, afirma que seguirá 
en la fiscalía anticorrupción
ESTRELLA PEDROZA

Edgar Rodolfo Núñez Urquiza, 
quien se identifica como vicefiscal 
Anticorrupción y encargado de des-
pacho de la Fiscalía Especializada 
en el Combate a la Corrupción del 
Estado de Morelos (FECC), afirmó 
que su permanencia en el cargo está 
respaldada legalmente hasta 2025 
y que solo podría ser removido si se 
demostrara alguna ilegalidad en sus 
funciones y se le inicie un procedi-
miento legal, como lo establece la 
Ley Orgánica del Congreso de Mo-
relos.

Lo anterior, lo aclaró en entrevis-
ta para La Jornada Morelos, ante la 
confusión generada desde que in-
gresó a la Fiscalía Anticorrupción, 
con apoyo de la fuerza pública con 
amparo en mano que le fue conce-
dido por un juez federal, y posterior 
información que círculo dónde se 
informó sobre su destitución.

Núñez Urquiza explicó que ac-
tualmente está amparado por una 
suspensión provisional emitida 
por el Juzgado Quinto Distrito pa-
ra evitar su cese, por lo que sigue 
ejerciendo como encargado de des-
pacho.

Afirmó que hasta el momento 
no ha recibido notificación de una 
destitución directa ni del inicio de 
un proceso en su contra. Señaló 
que nunca dejó de ser vicefiscal 
adjunto y que la Ley Reglamenta-
ria y el Reglamento Interior de la 
Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción establecen que en 
caso de falta temporal o definitiva 
del Fiscal Especializado, él cubriría 
la ausencia.

Núñez Urquiza también indicó 
que su cargo está respaldado por 
el período en el que el Fiscal Juan 
Salazar Núñez fue designado, que va 
desde agosto de 2018 hasta agosto 
de 2025. "Yo me encargo del despa-
cho de la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción, y es por 
el periodo que el fiscal Juan Salazar 
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Núñez fue nombrado, esto es el 16 
de agosto del 2018 hasta el dieciséis 
de agosto del 2025".
No hay ninguna destitución

Además, destacó que hasta el mo-
mento de esta entrevista "ningún 
miembro del personal de la insti-
tución ha sido destituido ni se ha 
iniciado un procedimiento de des-
titución. La normalidad persiste en 
la institución desde antes y después 
de la salida del Fiscal" Anticorrup-
ción. Enfatizó que no ve una justifi-
cación legal para iniciar dicho pro-
cedimiento y cree en la presunción 
de inocencia.

En cuanto a la posibilidad de que 
el Fiscal Uriel Carmona, ahora en 
libertad, pueda destituirlo, Núñez 
explicó que el Fiscal General no tie-
ne la facultad para hacerlo y que la 
ley establece un proceso específico 
para la remoción del Fiscal Antico-
rrupción, que requiere la acredita-
ción de una falta grave y ratificada 
por el artículo 34 de la Ley Orgáni-
ca de la propia Fiscalía General del 
Estado Morelos, que establece que 
el fiscal general no puede realizar 
ningún acto pendiente a remover o 
a destituir a ninguna persona de la 
Fiscalía Anticorrupción".

Añadió: "entonces, no es que el 
Fiscal General me pueda o no remo-
ver sino que la propia norma así lo 
establece y toda esta circunstancia 
pues está sujetada en las leyes y es 
por el periodo que él ya había desig-
nado previamente al fiscal pues lo 
establece en la ley".

Reiteró que ha sido agente del 
Ministerio Público durante 15 años 
y siempre ha trabajado en beneficio 
de la institución, sin alineaciones 
políticas ni vínculos con grupos es-
pecíficos.

Subrayó que su objetivo principal, 
en la lucha jurídica que emprendió 
luego de que lo intentaran destituir, 
"es defender la autonomía de la Fis-
calía y respaldar a los trabajadores 
de la institución. Yo tengo un com-
promiso con el trabajo institucional 
y la colaboración con otras depen-

dencias y sectores".
No hay una lucha entre 
diferentes facciones o grupos 
políticos

En otro tema descartó que desde 
la Fiscalía Anticorrupción "se per-
siga a actores políticos de manera" 
como lo ha denunciado el fiscal de 
Cuautla Rodrigo Arredondo.

Insistió en que su trabajo se basa 
en investigar denuncias y que no 
tiene alianzas políticas ni agendas 
partidistas. 

Afirmó que su enfoque siempre 
será el debido proceso y la objetivi-
dad en las investigaciones.

Núñez Urquiza concluyó la entre-
vista reafirmando su compromiso 
con la institución y su disposición a 
enfrentar cualquier procedimiento 
legal que surja. enfatizó que conti-
nuará trabajando para mantener la 
integridad de la Fiscalía, "sin per-
mitir que se convierta en una herra-
mienta política".



JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

Pues así las cosas en la política de Morelos, esta se-
mana se han registrado las candidatas y candidatos 
de Morena para coordinar los esfuerzos de la 4T. 

Más allá de quién será la candidata o el candidato, es 
oportuno hablar sobre los desafíos que enfrentará quien 
gobierne Morelos en el próximo sexenio.

No hace falta ser un experto en estrategias de seguridad 
pública para comprender la gravedad de la situación. 
Basta con salir a la calle a las 10 o 11 de la noche para 
encontrarse con municipios y ciudades desiertas, y ne-
gocios cerrados. Hoy en día, Morelos vive la peor crisis 
de seguridad pública de la que se tenga memoria. En la 
última semana se han registrado al menos 50 homicidios 
y eventos delictivos de alto impacto.

Tampoco se necesita ser un especialista en finanzas 
públicas para entender que los morelenses necesitan con 
urgencia un programa de desarrollo económico que les 
permita vivir mejor y llegar a fin de mes con un poco más 
de dinero en los bolsillos.

Ejemplos como estos sobran, vivimos en ciudades de-
vastadas por la poca inversión en infraestructura urba-
na, los caminos sin construir no permiten tener enlaces 
radiales para quienes pretendieran traer sus productos 
de las zonas rurales al centro del estado. En Cuernavaca, 
estamos sumidos en el nulo desarrollo; no hay infraes-
tructura de obras públicas ni ejes viales que desahoguen 
el tráfico. El transporte público está retrasado 30 años 
en comparación con otras entidades de la República, y 
ni siquiera la modernización de nuestras carreteras es 

una realidad. Este sexenio se la pasó de escándalo en 
escándalo, y también, en muchas oportunidades lo he-
mos sostenido, hace más de tres años que Morelos es un 
Estado fallido, un Estado donde la comunicación política, 
crucial para el desarrollo, no ha beneficiado a los more-
lenses. Es un Estado donde el Poder Judicial ha estado 
en constante conflicto administrativo entre magistrados 
y su presidencia, donde dos bloques de Diputados en el 
Congreso del Estado han estado en una lucha de poder 
que no ha permitido la creación de leyes y ordenamientos 
que proporcionen equilibrio jurídico a los ciudadanos. 
Por otro lado, el Gobierno del Estado ha sido incapaz, 
ineficiente y, sobre todo, cínico en lo que respecta a su 
responsabilidad de otorgar paz, tranquilidad y seguridad 
pública de calidad a los ciudadanos.

Ante estos ejemplos de desgobierno, nos encontra-
mos con los grandes retos de Morena en Morelos, co-
mo dicen los seguidores del Presidente del paradigma 
neoliberal.

En mi opinión, existe una persistente desigualdad y 
pobreza extrema en la actualidad. Se necesita con ur-
gencia una renovación de las leyes y normas con un en-
foque social renovado. Además, es imperativo adoptar 
una nueva forma de entender la democracia, basada en 
la democracia deliberativa y participativa, nutrida por la 
voz del pueblo en la toma de decisiones gubernamentales.

El pueblo de Morelos demanda una renovación no solo 
ideológica, sino también pragmática en la política. Funda-
mentalmente, necesitamos una nueva ley de participación 
ciudadana y una revisión profunda de la clase política y 
sus formas de enriquecerse. Digo esto con toda conciencia 
y haciéndome responsable de mi comentario.

Si no se producen cambios significativos, es probable 
que Morelos se enfrente a un estallido social de reclamo, 
enojo y reproche contra el mal gobierno y la política re-
trógrada de sus actores.

La lucha dentro de Morena y entre los grupos que han 
dividido al partido en Morelos se ha vuelto cruenta en 
estos días, con descalificaciones en las redes sociales y 
mensajes en los diversos medios de comunicación. Mar-
garita González organizó un evento muy nutrido en el que 
hizo público un manifiesto dirigido al pueblo de Morelos, 
algo que no hicieron los demás aspirantes de Morena.

Y si nos vamos un poquito más a fondo y analizamos 
cómo fueron los registros esta semana me parece, insis-
to, que quien pega primero, pega dos veces y Margarita 
González organizó un evento muy nutrido en el que hizo 
público un manifiesto dirigido el pueblo de Morelos, lo 
que no hicieron los demás aspirantes de Morena.

El evento contó con organizaciones gremiales de traba-
jadores al Servicio del Estado, de empresarios, de campe-
sinos, mujeres y hombres; mandó un mensaje de política a 
Morena y mandó un mensaje también de política al Estado 
de Morelos, creo que en el primer evento importante en 
la lucha por la candidatura Margarita González, les ganó 
la partida a Lucy Meza, a Víctor Mercado e incluso a Ra-
bindranath Salazar, por eso creo que Margarita González 
será la candidata de Morena al Gobierno de Morelos.

Muchas gracias y nos leemos en la próxima.

*Padre de familia, político y en la búsqueda de
un Mejor Morelos para todos.

#moviendoconciencias.

O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

ANGÉLICA ESTRADA

Después de registrarse en la 
convocatoria emitida por el Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena) para coordinar los comi-
tés en defensa de la Cuarta Trans-
formación, el diputado Agustín 
Alonso prácticamente confirmó 
que el partido Nueva Alianza se 
unirá en coalición con el partido 
oficialista, el Partido del Trabajo 
y el Partido Verde Ecologista de 
México.

Al referirse al significativo nú-
mero de aspirantes (un total de 
22) que buscan la candidatura a 
la gubernatura del estado y en res-
puesta a una pregunta sobre si no 
ser miembro del partido Morena 
disminuye sus posibilidades de ob-
tener dicha representación, Agus-
tín Alonso aseguró que "siempre 
he manifestado mi respaldo a 
Andrés Manuel López Obrador a 
pesar de pertenecer a un partido 
diferente. No me preocupa la can-
tidad de contendientes porque lo 
que me respalda es mi labor, no 
solo como diputado sino también 
como alcalde de Yautepec en dos 
ocasiones".

También señaló que "no tengo 
un plan B, mi objetivo es claro: li-
derar mi estado. No estoy intere-

sado en una diputación federal ni 
en el Senado; mi objetivo es repre-
sentar la Cuarta Transformación".

Al tratarse de los comités de 
Morena, que son los responsables 
de llevar a cabo el proceso interno 
de selección del próximo candida-
to y teniendo en cuenta que Ulises 
Bravo, hermano del gobernador 
Cuauhtémoc Blanco, ocupa un car-
go en la dirección del partido y ha 
tenido desacuerdos con Agustín 
Alonso, el diputado afirmó que no 
coincide con la forma de gobierno 
actual ni con las acciones de Bravo 
Molina. Advirtió sobre una posible 
intención de imponer al candida-
to, pero recordó que existen linea-
mientos claros en la contienda que 
no deben violarse.

"Claramente intentarán hacer-
lo; no coincido en absoluto con el 
pensamiento y los métodos de Uli-
ses Bravo, pero deben comprender 
el respeto a las instituciones. Aquí 
no se debe gobernar de manera ar-
bitraria", enfatizó.

Respecto al proceso para dar 
oportunidades a todos los parti-
dos políticos que forman parte de 
la alianza, explicó que serán los 
líderes quienes dialoguen y deter-
minen las acciones que resulten en 
los candidatos para las elecciones 
de 2024.

A unas horas de que el Consejo 
Estatal de Morena defina a las y los 
4 aspirantes que habrán de proponer 
para ser considerados en la encues-
ta para elegir al o la Coordinadora 
Estatal de la Defensa de la Transfor-
mación en Morelos, la senadora Lucy 
Meza confía en que habrá apertura 
democrática para no excluir a aque-
llos perfiles de alta competitividad 
electoral.

Lucy Meza llamó a las y los con-
sejeros de Morena en Morelos a to-
mar sus definiciones considerando la 
trayectoria política, la honestidad, el 
trabajo en favor de la defensa de la 
Cuarta Transformación y, sobre to-
do, el reconocimiento que el pueblo 

tiene de los aspirantes, lo que se tra-
duce en su nivel de competitividad 
electoral.

La senadora morenista compartió 
que desde el pasado lunes, de mane-
ra transparente y abierta, envió una 
atenta carta a cada uno de los con-
sejeros estatales, invitándolos respe-
tuosamente a reflexionar sobre esta 
importante determinación que asu-
mirán este jueves 28 de septiembre.

La senadora por Morelos men-
cionó que es público y notorio que 
el Consejo Estatal de Morena está 
dividido en dos grupos. No obstante, 
afirmó tener certeza de que las y los 
consejeros tomarán sus decisiones 

de manera individual, autónoma y 
sin presiones políticas ni de grupos.

“Confío en que habrá decisiones 
por parte del Consejo Estatal de 
Morena sustentadas en la rentabi-
lidad político-electoral de las y los 
aspirantes. Como nuestro dirigente 
nacional, Mario Delgado, ha dicho, 
sería un grave error político actuar 
con amiguismos, nepotismos y sec-
tarismos”, subrayó.

Lucy Meza insistió en que está 
preparada para enfrentar los gran-
des retos que se avecinan en esta 
participación interna de Morena. 
“Lo que motiva mis aspiraciones 
políticas son las causas sociales más 
sentidas de las familias morelenses, 
y vamos a participar en la elección de 
la Coordinación Estatal de la Defen-
sa de la Transformación”, enfatizó.

Finalmente, Lucy Meza expresó 
sentirse “muy tranquila y lista para 
encabezar la defensa en Morelos, 
porque existen formas de subsanar. 
Afortunadamente, los mecanismos 
en la convocatoria permiten que, 
en caso de haber exclusiones, sea el 
Comité Nacional de Elecciones quien 
enmiende, incluya y defina a quienes 
tienen amplias posibilidades de par-
ticipar en la encuesta para elegir al o 
la Coordinadora Estatal de la Defen-
sa de la Transformación”, concluyó.

RedacciónO Lucy Meza dijo estar “muy tranquila y lista para encabezar la defensa 
en Morelos”. Foto: Especial.
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"No tengo Plan B, voy 
por la gubernatura de 
Morelos", afirma 
Agustín Alonso

Privilegiar trayectoria y 
reconocimiento del pueblo, 
sugiere Lucy Meza

LOS JUEGOS DEL PODER 
Los retos de Morena en Morelos
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CLARA VIVIANA MEZA

La mañana del miércoles se 
llevó a cabo en la Universidad 
Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM) la ceremonia con 
motivo del Día Mundial del Tu-
rismo 2023, organizado por el 
Poder Ejecutivo a través de la 
Secretaría de Turismo y Cultu-
ra (STyC).

El evento se realizó en el cam-
pus Chamilpa de la máxima casa 
de estudios, donde se entregaron 
siete reconocimientos al Méri-
to Turístico. Estos premios se 
otorgaron a personas y estable-
cimientos que se han destacado 
por ofrecer servicios de alta 
calidad tanto a visitantes nacio-
nales como internacionales que 
recorren la entidad.

En el Día Mundial del Turis-
mo 2023, se hizo hincapié en la 
importancia de aumentar las 
inversiones enfocadas en los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible. En este sentido, Morelos 
busca desarrollar estrategias de 
inversión turística que sean res-
petuosas con el medio ambiente 
y los recursos naturales, sin per-
judicar el entorno.

Gustavo Urquiza Beltrán, 
rector de la UAEM, destacó la 
colaboración de la Escuela de 
Turismo de la universidad con 
el Ejecutivo estatal para llevar 
a cabo esta conmemoración. 
Durante el evento se llevaron a 
cabo diversas actividades, como 
paneles, conferencias y la venta 
de comida tradicional para des-
tacar la cultura y los atractivos 
de Morelos.

CLARA VIVIANA MEZA

Los días 30 de septiembre y 
primero de octubre, en Rancho 
Cuernavaca ubicado en el ca-
llejón de Arrastradero núme-
ro 1, Ocotepec, a partir de las 
10:00 horas, se llevará a cabo el 
"OktobertFest Morelos 2023", 
organizado por la Asociación de 
Cerveceros de Morelos (Acer-
mor) A.C.

Durante una rueda de prensa 
celebrada en la Cámara Nacio-
nal de Comercio, Servicios y Tu-
rismo de Cuernavaca, miembros 
del sector privado coincidieron 
en que este evento tiene como 
objetivo principal aumentar las 
ventas y la producción de cerve-
za artesanal en Morelos.

Además, se espera generar un 
impacto económico indirecto 
que, a su vez, aumente la compe-

titividad en la región y promueva 
el desarrollo de la entidad.

Según información propor-
cionada por el Fideicomiso Eje-
cutivo del Fondo de Competiti-
vidad y Promoción del Empleo 
(Fidecomp), el evento contará 
con una inversión de más de dos 
millones de pesos, lo que garan-
tizará la calidad del mismo y fo-
mentará la cultura y el turismo 
gastronómico en Morelos.

Los boletos estarán disponi-
bles en la taquilla del lugar, y lo 
recaudado será donado a la Uni-
versidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM).

El Oktoberfest es la fiesta más 
popular de Alemania y una de las 
más importantes del mundo, 
habiendo sido imitada en des-
tinos como Brasil, Argentina y 
México. La sede en Cuernavaca 
combinará la tradición europea 
y el estilo morelense.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La tarde del martes pasado, un grupo de resi-
dentes de la colonia Flores Magón, ubicada en el 
municipio de Cuernavaca, fueron asaltados por 
tres individuos armados mientras llevaban a cabo 
una manifestación.

Según información proporcionada, los vecinos 
de la colonia Ricardo Flores Magón en Cuerna-
vaca, específicamente en la sección de las vías 
del tren, estaban tratando de tomar las calles de 
la zona debido a que llevan más de un mes sin 
servicio de agua potable.

Los habitantes de este lugar habían planeado 
manifestarse para exigir al Sistema de Agua Pota-

ble y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC) que 
restableciera el suministro de agua.

Sin embargo, cuando estaban a punto de cerrar 
las vialidades, tres individuos armados llegaron 
al lugar en un vehículo y despojaron de joyas y 
otros objetos de valor a un líder social que se en-
contraba en la manifestación. A raíz de este in-
cidente, una joven que participaba en la protesta 
se desmayó.

Por esta razón, los residentes de la colonia Flo-
res Magón, sección de las vías del tren, solicitaron 
a las autoridades de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca (Seprac) que 
aumentaran la vigilancia en la zona. Además, ins-
taron al SAPAC a restablecer el suministro del 
vital líquido.

Celebran el Día 
Mundial del 
Turismo 

Todo listo para el 
Oktobertfest Morelos 
2023

Sujetos armados asaltan a 
manifestantes en la colonia Flores 
Magón

Avanza la 
conformación del FAM 
con la disposición de 
los partidos
ANGÉLICA ESTRADA

En Morelos, en respuesta a la 
convocatoria de diversas orga-
nizaciones sociales, las fuerzas 
políticas han decidido unirse en 
coalición para las elecciones de 
2024, lo que ha llevado al avance 
en la conformación del Frente 
Amplio por Morelos (FAM).

Rafael Tamayo Flores, miem-
bro de la organización Misión 
Rescate México, enfatizó que 
uno de los principales objetivos 
del FAM es lograr candidatos de 
unidad, los mejores, que garan-
ticen el triunfo en 2024 a través 
de procesos inéditos, transpa-
rentes, inclusivos y respetuosos 
de la legalidad.

Celebró la disposición y el diá-
logo que mantienen las dirigen-
cias de los partidos: el Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI), el Partido Acción Nacio-
nal (PAN), el Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD) y Re-
des Sociales Progresistas (RSP), 
y esperan que todas las fuerzas 
políticas se sumen al proyecto 
impulsado por la sociedad civil.

“Estamos ante algo histórico, 
la suma de voluntades de parti-
dos políticos con distintas ideo-
logías y de estos con las orga-
nizaciones ciudadanas, que hoy 

convergen en un solo objetivo: 
rescatar al estado de los malos 
gobiernos en los últimos años y 
trabajar en la reconstrucción”, 
dijo Tamayo Flores.

Explicó que el método muy 
probablemente consistirá en 
encuestas abiertas, tanto de los 
partidos como de las organiza-
ciones ciudadanas, a fin de que 
de este ejercicio resulte un can-
didato o candidata ampliamente 
competitivo. 

Cuando se le preguntó sobre 
la garantía y la conformidad de 
cada uno de los partidos políti-
cos ante los resultados, Rafael 
Tamayo señaló que  “es un pro-
ceso en el que los partidos deben 
abrirse genuinamente a la par-
ticipación de la ciudadanía y las 
organizaciones ciudadanas han 
de tener confianza en los parti-
dos, porque eso es lo que con-
viene a ambas partes, y eso es 
lo que mantendrá la decisión de 
avanzar unidos hacia el objetivo 
de salir de la crisis en que esta-
mos hundidos los morelenses”.

Mayela Alemán y José Luis 
Urióstegui, ¿candidatos?

A medida que avanza el pro-
ceso, varios nombres han co-
menzado a sonar como posibles 
aspirantes, entre ellos Mayela 

Alemán, esposa del exgoberna-
dor Marco Adame, y José Luis 
Urióstegui Salgado, alcalde de 
Cuernavaca. Tamayo Flores re-
saltó que “ambos serían buenas 
propuestas, pero que segura-
mente habrá más y que lo im-
portante es que el proceso de 
selección sea muy transparente 
y muy incluyente”.

Tamayo Flores también resal-
tó que “mientras el partido en 
el gobierno optó por el dedazo 
disfrazado y la imposición des-
de arriba, el FAM optará por 
un proceso transparente y un 
método incluyente y ciudada-
nizado”

"Vamos con total respeto a 
los procesos electorales"

Después de que el partido 
oficialista concluyó la etapa 
de registro de aspirantes pa-
ra el gobierno de Morelos, los 
miembros del FAM no están 
preocupados, ya que afirman 
que están cumpliendo con los 
tiempos electorales. 

Es importante destacar que 
a nivel nacional se siguió un 
proceso similar, que resultó en 
la actual candidata virtual a la 
presidencia de México, Xóchitl 
Gálvez, por lo que se busca re-
plicar la metodología.



ESTRELLA PEDROZA

Integrantes de la Colectiva 
Divulvadoras instaron a las 
diputadas y diputados del 
Congreso de Morelos a garan-
tizar la paridad de género en 
el Poder Judicial, otorgando 
prioridad a los perfiles de mu-
jeres aspirantes a magistra-
turas y valorando los méritos 
profesionales por encima de 
los intereses de grupos polí-
ticos.

En una entrevista para La 
Jornada Morelos, Andrea 
Acevedo García, portavoz de 
la Colectiva Divulvadoras, hi-
zo un llamado enérgico a las 
legisladoras y legisladores lo-
cales en favor de la paridad de 
género y la selección de can-
didatos basada en méritos en 

el proceso de asignación de 
puestos en el sistema judicial 
de la entidad.

"Tomen en cuenta la cues-
tión de la selección entre 
hombres y mujeres, es decir, 
que haya una paridad en la 
elección, porque en este tipo 
de concursos o aperturas pa-
ra ingresar a la función pú-
blica, a menudo eligen solo a 
hombres".

Acevedo García subrayó la 
necesidad de considerar la 
paridad de género como un 
criterio fundamental en la 
selección de candidatos. "Es 
esencial que más mujeres 
ocupen estos puestos de po-
der, como las magistraturas".

La activista destacó que es 
de conocimiento público que 

estos espacios a menudo se 
asignan según intereses po-
líticos en lugar de méritos 
profesionales y laborales.

"Desafortunadamente, esta 
tendencia prevalece en cada 
proceso que pasa por el Con-
greso, porque es evidente y 
notorio. Lo sabemos y se ha 
mencionado en este Congreso 
que las asignaciones se rea-
lizan por intereses políticos 
y partidistas, y no necesaria-
mente por la trayectoria de 
las personas o su destacado 
trabajo en áreas específicas 
o la defensa de los derechos 
humanos", declaró.

Añadió: "esto no solo es 
desalentador, sino que tam-
bién refleja un Congreso poco 
democrático. Cualquier per-
sona con experiencia y cono-

cimientos necesarios debería 
poder postularse y ser elegi-
ble para estos puestos, pero 
sabemos que muchas veces se 
basan en acuerdos políticos".

En este sentido, Acevedo 
García hizo un llamado a de-
jar de lado los acuerdos polí-
ticos y a priorizar la selección 
de candidatos con perfiles só-
lidos y experiencia en la ad-
ministración de justicia, así 
como un historial de defensa 
de los derechos humanos y el 
bien común. "Lo que estamos 
pidiendo es que los mejores 
perfiles con las trayectorias 
más destacadas, con más ex-
periencia y, sobre todo, con 
un historial en el que se hayan 
destacado por defender los 
derechos humanos y el bien 
común, sean seleccionados", 
concluyó.

Zafra
Como las autodefensas 
no fueron suficientes en 

Michoacán, ahora 
probemos en Morelos: 

Atentamente, la 
inseguridad
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REDACCIÓN 

Tres  derechohabientes 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en el 
estado de Morelos se some-
tieron a una intervención de 
cateterismo en la nueva sala 
de Hemodinamia, que entró 
en operaciones el pasado 22 
de septiembre en el Hospital 
General Regional con Medi-
cina Familiar (HGR/MF) No. 
1, en Cuernavaca.

Estos procedimientos se 
realizaban únicamente en 
el Hospital de Cardiología 

de Centro Médico Nacional 
(CMN) Siglo XXI de la Ciu-
dad de México y ahora con 
el  nuevo servicio de He-
modinamia se ofrecerán de 
manera oportuna diagnósti-
cos y tratamientos de cate-
terismo cardiaco, atención 
de pacientes con infarto al 
corazón, implante de marca-
pasos y colocación de próte-
sis endovasculares, explicó 
el doctor Efraín Arizmendi 
Uribe, titular de la Unidad 
de Atención Médica del Se-
guro Social.

Arizmendi Uribe, cardió-
logo intervencionista, enca-

bezó los primeros procedi-
mientos de manera exitosa 
en esta Sala de Hemodina-
mia, acondicionada con la 
más alta tecnología.

Por su parte, la Represen-
tante del IMSS en Morelos, 
doctora Angél ica Mariel 
Martínez López, calificó el 
hecho como “histórico” para 
la entidad.

La doctora Mariel Martí-
nez destacó que con el apoyo 
del director general del IM-
SS, Zoé Robledo, se logró el 
equipamiento de hospitales 
de Segundo Nivel de aten-

ción, con el fin de disminuir 
la mortalidad y mejorar la 
calidad de vida en derecho-
habientes con infarto agudo 
al miocardio. 

En el inicio de operaciones 
de la Sala de Hemodinamia 
estuvo presente la titular de 
la Jefatura de Prestaciones 
Médicas,  doctora Mónica 
Arriaga Arroyo; el director 
del HGR No. 1, Roberto Gon-
zález Carcaño; los médicos 
cardiólogos adscritos a es-
te hospital, Zulema Lisbeth 
Aranda Ayala y Víctor Ma-
nuel Reyes Macías.

Primeros pacientes de cateterismo 
atendidos en nueva sala de Hemodinamia 
en el Hospital General Regional No.1

s Con equipo de vanguardia, entró en operaciones la nueva sala de Hemodinamia, del Hospital General Regional con Medicina Familiar 
del IMSS No. 1, en Cuernavaca. Foto: IMSS

Feministas urgen al Congreso a asignar 
magistraturas con paridad de género


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



